

Roberto Bolaño pidió que su hijo lance sus cenizas al Mediterráneo

La ceremonia fúnebre del escritor chileno fallecido anoche en España se realizará mañana a las tres de la tarde en el cementerio Les Corts de Barcelona, en absoluta privacidad. Después, su cuerpo será cremado.

Sin velorio permanecerá el cuerpo del escritor Roberto Bolaño en el Tanatorio Les Corts de Barcelona, esperando a que mañana se realice la ceremonia fúnebre en este mismo instante. Esto, por petición expresa de la familia, la cual quiso que todo se realizara en absoluta privacidad. Después, su cuerpo será cremado y sus cenizas serán llevadas al Mediterráneo, por su hijo mayor.

El escritor chileno, ganador del premio Rómulo Gallegos, falleció ayer en un hospital de esa ciudad, debido a una insuficiencia hepática. Desde hace meses el autor de 50 libros esperaba ser sometido a un trasplante de hígado, lo que nunca ocurrió, pues jamás salió de la lista de espera de donantes.

Radicado en el surtidor costero de Blanes, entre Barcelona y Girona, esta mañana había al fin pavor por la pérdida de ese personaje que era bastante conocido en la localidad. En el Ayuntamiento se informó que el funeral será mañana a las 15.00 horas, en una ceremonia muy íntima. También se recordó que tal vez su cercanía con la gente del pueblo, que les preguntó de las fiestas de 1999, el mismo año en que obtuvo el mencionado galardón.

Esta noche, a las 22

horas, Canal 13 cable retransmitirá la ceremonia que le hiciera Cristián Wambsler en su última visita.

■ *En un amigo incondicional*

Alexandra Edwards es una de las más grandes amigas que tuvo Roberto Bolaño. Aunque Carolina López, la viuda del escritor, la llamó para comunicar su muerte y pedirle que la informara a la prensa,

"Estaba desierta, hecha bolsa", comentó esta mañana Alexandra a "La Segunda", quien lo

recuerda ayer: "Un amigo incondicional, supercariboso, llamaba siempre para preguntar cosas estúpidas". Aunque ella afirma que no es la única amiga de la pareja en Chile, la relación era tan estrecha que la hija de dos años de Roberto y Carolina lleva su nombre, Alessandra. El mayor, de 13, se llama Lautaro. "Adoraba a su hijo. Cuando se tuvieron en Chile, alójó en el edificio en el que yo vivía. Me acuerdo que desayuné de comida salada y él lo llevaba en sus brazos, ¡y sonrió así de grande!". Precisamente, cuando Alessandra, Roberto pidió que lo enterraran y que "suavizasen las cenizas al Mediterráneo por Lautaro".

Gran admirador de Bolaño, así como de Nicomedes Parra, Carolina le pidió que en el obituario en la prensa chilena Alessandra incluyera su poema de 1996, "Roberto es una de las personas más calladas que he conocido y de cuya memoria impresionante", dice.

Cuenta que, además de Carolina y sus hijos, le sobreviven su madre, Victoria Ávalos (72), quien vive junto a su hijo Salomé en el norte de Barcelona, y su abuela, María Olga Flores.

Dobido a su enfermedad, y en espera de la operación, Bolaño había pospuesto la finalización de su novela "2666", que sería su obra más ambiciosa. Es un relato inspirado en el asesinato de arquitectos en Ciudad Juárez, México. Según señala, no estaba en condiciones de revisar el trabajo de corregir más de mil páginas.

Su intención era revisarlo sólo después de la intervención quirúrgica.

■ *Reacciones en la prensa de España y México*

Todos los diarios españoles destacan la muerte de Bolaño. El diario "El Mundo", además de la reseña de su vida, incluye una serie de artículos y entrevistas al escritor, en las cuales se refiere su estilo más de diplomático para decir las cosas.

Los medios, que recogen en un tema su misma versión cablegráfica, destacan su vínculo con España que lo llevó a residir en Blanes y a desempeñar diversos oficios.

"El Mundo" recuerda su estilo en un breve pájaro de preguntas y respuestas en cuyo preámbulo se lo define como "el escritor oficial de la literatura latinoamericana de la élite oculta". Fue publicado originalmente en agosto de 2002.

Le consultan por su esperada novela de mil páginas ("2666"), "les verá que dejó de fumar al terminarla". Responde: "Lo de dejar de fumar... no puedo haberlo dicho yo. Vivir sin tabaco? Imposible. Sería una broma de un amigo".

En la oportunidad califica la experiencia de ser padre como "no gratificante, en realidad". Sofía que su hijo (entonces de un año) es la que el periodista oyó llorar y califica a su hijo como "un pequeño James Dean con bigote".

Dice que si volviera a nacer sería el chico de un barrio, "poco de amo tranquilo, en un bosque". Recomienda a Chile conocer el sur con sus bosques y lagos y advierte: "A Santiago no vayan. Es la rigurosa ciudad imperialista polonizada y moralizada".

Juan Viloro, escritor mexicano sediado hoy en "El Universal" de Méjico: "En todas sus historias dio voz a personajes de diferentes lugares, de Méjico, España y Chile, por lo que siendo como escritor es el mejor homenaje que se le puede hacer (...) Para nosotros los escritores, recordar el afecto y voluntad que mostró Roberto siempre para vivir contra la enfermedad y el exilio, y en un afán de conquistar la literatura".

El periódico "ABC" recuerda sus aportes a la vanguardia mexicana. "En Méjico trabajó como artillero en diferentes molinos y en 1972 regresó a su Chile natal, país que definitivamente se vio obligado a abandonar a mitad del golpe de Pinochet de 1973. De nuevo en Méjico, fundó, junto con un grupo de poetas locales, un movimiento de vanguardia denominado el infrarrealismo y a partir de 1975 comenzó a publicar sus primeros trabajos, como la antología poética «Poetas infrarealistas mexicanos»", señala el diario español.

"El escritor chileno Roberto Bolaño murió en BCN a los 50 años", señala "El Periódico de Catalunya". Agrega que el autor de «Los detectives salvajes» necesitaba un traspunte de hígado. "Bolaño ha fallecido en el Hospital Vall d'Hebron tras agotarse la enfermería hepática que sufria y por la que estaba pendiente de un trasplante", señala la publicación. ■



La esposa de Roberto Bolaño, Carolina López, llamó ayer a sus amigos en Chile para comunicar el deceso del autor.

Roberto Bolaño pidió que su hijo lance sus cenizas al Mediterráneo. [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Roberto Bolaño pidió que su hijo lance sus cenizas al Mediterráneo. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)